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针对近期一些地方

出现的医院门急诊量增

长，儿童呼吸道疾病感染

人数增多的情况，国家卫

生健康委有关负责同志

11 月 23 日在接受新华社

独家采访时，就一些民众

特别是患儿家庭关心的

问题进行解答。

问 ：近期不少地方儿
童专科医院人满为患，国
家卫健委采取了什么措
施来纾解？

答 ：近期，我们持续

关注儿童易感人群在传

染病高发期的诊疗就医，

指导各地加强统筹调度，

落实分级诊疗制度。

问 ：部 分 社 区 医 院
近期开设了面向儿童的
检验检查服务，但有家长
担心社区医院诊疗能力
不足，贻误孩子病情，怎
么办？

答 ：国家卫健委已经

要求各地发挥医联体作

用加强对基层医疗卫生

机构的技术指导，提高一

般性感染的诊疗能力和

重症识别转诊效率。

问 ：哪 些 医 院 有 资
格接受儿童呼吸道感染
病患？

答 ：国家卫健委已指

导各地对外公布了本地

区可以提供儿科诊疗服

务的医疗机构信息，方便

就近就医。

问 ：孩子出现发烧、咳嗽之后应该怎
么办？

答 ：大医院人员密集、等候时间长，交

叉感染风险较高，建议症状较轻的患儿首

选到基层医疗卫生机构、综合医院儿科等

就诊，在儿童专科医院就诊明确诊疗方案

以后，也可以通过医联体转诊到基层医疗

机构进行后续治疗或居家治疗。

问 ：孩子出现哪些情况一定要去医院
就医？

答 ：根据专家建议，孩子出现超高热或

持续发热超过三天、频繁咳嗽影响正常生

活、精神状态不好甚至出现嗜睡、呼吸频率

增快或呼吸困难、频繁呕吐、皮疹、头痛或

抽搐等，应及时带孩子就医。

 （据新华社）

稳步推进“5G+ 工业互联网”

专网建设，加快工业级 5G 产品研

发推广……在 11 月 20 日于武汉

开幕的 2023 中国 5G+ 工业互联

网大会上，工业和信息化部明确

一系列举措，提速“5G+ 工业互联

网”在各行业的应用。

工业和信息化部有关负责人

表示，下一步将狠抓产业创新、促

进规模应用、完善政策体系，探索

建设一批“5G+ 工业互联网”融合

应用先导区，全面推动制造业数字

化普及。

引入智能制造系统，中药制剂

生产实现全流程质量追溯；通过

工业互联网平台，炼钢加料、调温

等工序可以自动精准完成；在 5G

高速通信模式下，工作人员坐在智

能车间中控室里就可以用摇杆和

按钮完成放矿作业……从智能工

厂到智慧矿山，数字技术赋能效果

持续显现。

工业和信息化部数据显示，我

国 5G 行业应用已融入国民经济，

全国“5G+ 工业互联网”项目超过

8000个。5G已经由生产现场监测、

厂区智能物流等辅助环节，深入到

远程设备操控、设备协同作业等核

心控制环节。

“我们基于用车场景自主开

发产品工艺一体化设计平台，打

通研发、工艺、设计数据流，实现

流程再造，新车型项目周期从 36

个月缩短至 24 个月。”岚图汽车

CEO 卢放说，通过数字化改造，一

条柔性生产线可满足所有车型的

混线生产，即使是一款车型也能

根据用户需求提供个性化生产，

实现千车千样。

“在推进新型工业化进程中，

工业互联网发挥了基础支撑、创新

驱动、融合引领三方面重要作用。”

中国工业互联网研究院院长鲁春

丛说，工业互联网实现了工业数据

更大范围、更高效率、更加精准的

优化和配置，将数字技术与各行业

特有的知识、经验、工艺相结合，推

动生产方式与企业形态变革。

“工业和信息化部连续实施 2

个三年行动计划，地方出台相关支

持政策。”鲁春丛认为，随着政策体

系完善和产业基础夯实、生态体系

壮大，智能制造新场景、新方案、新

模式不断涌现，工业互联网在推动

产业转型中正发挥越来越重要的

作用。

工业体量大、门类多，往往隔

行如隔山。工业企业设备、单元、

车间等数字化水平不尽相同，工

业互联网应用也面临着复杂性

高、难度大等问题。要一个行业一

个行业做深做透，要发展面向细

分领域的工业互联网平台……专

家为推进“5G+ 工业互联网”应用

出谋划策。

浪潮云洲工业互联网有限公

司董事长肖雪认为，以智能设备、

内外网络标识体系、工业互联网平

台和大数据中心等为基础的新型

工业数字基础设施正发挥越来越

重要的作用，要重视数实融合中供

应链、产业链的协同，同时通过更

多需求、场景拉动模式、技术不断

演进，实现在场景内的升级，在场

景中的实践。

工业和信息化部发布《2023

年 5G 工厂名录》。工业和信息化

部信息通信管理局一级巡视员王

鹏说，打造 5G 工厂中国品牌，目

的就是要进一步拓展“5G+ 工业

互联网”规模化、深层次应用，将分

行业制定规模应用融合指南，开展

5G 工厂“百千万”行动和标识解析

体系“贯通”行动，进一步释放新一

代信息通信技术乘数效应。

2023 中国 5G+ 工业互联网

大会上，大会组委会联合相关行

业组织、科研机构、领军企业等发

布了《数实融合 大力推进新型工

业化——武汉倡议》，提出要持续

增强产业合力、强化技术能力、挖

掘应用潜力、激发生态活力等。其

中提到，聚焦重点领域共性应用场

景，推动关键领域突破，瞄准智能

制造主攻方向，支持探索智能应用

场景。

工业和信息化部部长金壮龙

表示，将开展产业链协同攻关，推

进工业互联网与工业软件、工控系

统等重点产品体系化突破。稳步推

进“5G+ 工业互联网”专网建设，

扩大工业感知网络覆盖。制定出台

推动工业互联网高质量发展政策

措施，聚焦网络、平台、安全、标识、

数据五大功能体系，打造“5G+ 工

业互联网”升级版，全面提升制造

业数字化水平，不断增强实体经济

发展的新动能。     （据新华社）

55家中华老字号
为何被“摘牌”？

我国推动“5G+工业互联网”
赋能实体经济

55 个品牌被移出中华老字号名
录，73 个品牌被要求限期 6 个月予
以整改……近日，商务部联合相关部
门公布中华老字号复核结果，引发外
界关注。

此次被“摘牌”的中华老字号有许
多是消费者曾经耳熟能详的品牌，比
如天津“稻香村”、重庆“冠生园”、上
海“西湖牌”等。这些老字号缘何被摘
下“金字招牌”？

优胜劣汰 
老字号不能一“老”永逸

在被“摘牌”企业中，天津稻香村

因与北京稻香村、苏州稻香村同名而

备受关注。天津稻香村品牌历史悠

久，可追溯至清朝年间，但因与北京

稻香村商标冲突，目前仅有一个“稻

穗”图形商标。

记者了解到，天津市稻香村食品

有限公司目前由天津市和平区属国

有企业天津华旭贸易食品集团有限

公司全资控股。公司一位负责人告诉

记者，因公司改制、合并等多重原因，

天津稻香村早已不再生产食品糕点，

经营过一段时间餐厅也已停业，目前

公司仅靠部分租赁业务在维持。

“此次未能通过中华老字号复核

令人遗憾，因企业确实已不再生产相

关产品，但公司并未彻底放弃‘稻香

村’品牌，还会择机振兴该老字号。”

这位负责人说。

55 个被移出中华老字号名录的

品牌中，上海有 17 个。记者了解到，

被移出名单的上海西湖饭店有限公

司的“西湖牌”，其原有门店拆迁改造

后数年间一直未能重开，实际已经不

再经营 ；“钱万隆”酱油实际已经停

产；还有的存在知识产权等历史遗留

问题等，导致不符合申报“硬杠杠”。

记者走访上海、天津、重庆、安徽

地区相关企业发现，长期经营不善，

已经破产、注销、倒闭，或者丧失老字

号注册商标所有权、使用权等，是这

些品牌被“摘牌”的主要原因。

“有进有出” 
动态监管确保老字号成色

值得一提的是，上海市商务委

介绍，17 个移出名额将被用于推荐

其他优秀企业申报中华老字号。上

海已从 104 个新认定的上海老字号

中遴选，积极参与创建新一批中华

老字号，争取“进”的数量大于“出”

的数量。

“优中选优”“有进有出”是中华

老字号复核工作一大特点。

为推动中华老字号顺应市场机

制、持续健康发展，根据《中华老字

号示范创建管理办法》，今年 4 月，商

务部联合文化和旅游部、市场监管总

局、国家知识产权局、国家文物局，部

署开展中华老字号示范创建，坚持

“优中选优”的工作原则，建立实施

“有进有出”的动态管理机制，对已有

中华老字号进行全面复核。

商务部有关负责人表示，此次

将 55 个品牌移出中华老字号名录，

是经过企业自查、地方初核、专家

评审、社会公示等程序，由商务部

联合相关部门公布的中华老字号

复核结果。

除了上述被“摘牌”的 55 个品

牌，五部门还对经营不佳、业绩下滑

的 73 个品牌，限期 6个月予以整改。

业内人士指出，此次商务部等

部门开展的中华老字号示范创建工

作，与 2006 年、2011 年先后两批

的认定工作相比，不单纯是体现保

护与传承，更重要的是鼓励老字号

老品牌做优做强，起到引领自主品

牌发展的作用。

“这其实是对中华老字号更深的

爱护。”中国商业联合会副会长张丽

君表示，聚焦建立健全老字号保护传

承和创新发展长效机制，推动老字号

对标先进理念、顺应市场机制，加快

守正创新发展，通过“有进有出”的动

态监管制度，来确保老字号“金字招

牌”的成色。

百姓期许 

老字号也要紧跟时代节拍

对于被“摘牌”的老字号，不少消

费者表示惋惜，但更多表达了支持。

“优胜劣汰是市场竞争的必然

规律”“老字号也不能吃‘老本’”“消

费者满意才是最高目标”……消费

市场不断变化，消费者的反馈更加印

证，老字号必须直面消费新趋势、新

场景、新需求，在坚守优秀传统文化

内核的同时，创新技艺、产品与管理

模式，从而紧跟时代发展脚步。

调查显示，目前经商务部认定的

中华老字号品牌，半数以上已经入驻

电商平台。在刚过去的“双十一”，一

批老字号品牌“触网”转型，再度走

红。更有上海凤凰、京珐景泰蓝、福建

片仔癀等越来越多老字号扬帆出海，

推动中国品牌走向世界。

店训朗朗上口、店规过目不忘、

产品物美价廉……老字号是我国工

商业发展历史中孕育的“金字招牌”，

既有很高的经济价值，也有丰富的文

化价值。目前 1000 个经营规范、发展

良好的品牌仍继续保留。

商务部数据显示，2022 年，中

华老字号企业努力克服疫情影响，实

现营业收入超 1.2 万亿元，近七成企

业实现盈利。今年前三季度，营业收

入已超过 2022 年全年水平，发展势

头良好。

“一些老字号被‘摘牌’之所以引

发全社会这么大的关注，其实反映出

老字号在消费者心中的分量很重，也

寄托着更高期许。要更好发挥中华老

字号示范引领作用，带动更多相关市

场主体高质量发展。”张丽君说。

   （据新华社）


